

PRESENTACION

El presente documento tiene su génesis en la propuesta hecha el 24 de septiembre de 1998 ante los Honorables Miembros del Consejo Universitario sobre el Programa de Investigación de la Realidad Nacional. Según el cual, cada unidad, departamento o Instituto de la UNAH, debería involucrarse en su realización a fin de que el primer Centro de Estudios Superiores del País, pusiera al alcance de la sociedad hondureña información que le permitiría al revisar su propia realidad orientar sus acciones futuras.

Lejos se estaba en ese momento de imaginar el desastre que, casi un mes después, provocaría en nuestro país el fenómeno Mitch, obligándonos a participar entonces directamente en la emergencia y ahora en la etapa de reconstrucción.

En el mes dedicado a la patria y en el marco de esta XI Semana Científica, orientada hacia la Reconstrucción y Transformación Nacional, hacemos entrega formal del Informe “Análisis Acerca de la Situación de la Nación”, elaborado por docentes de nuestra Alma Máter. El logro de este ha implicado un trabajo arduo y riguroso que procura indicar las debilidades encontradas y sus posibles soluciones, antes que señalar culpables.

Al hacer entrega de este primer informe reconocemos la necesidad de superar limitaciones encontradas y comprendemos que el esfuerzo que representa por sí solo no es suficiente.

Reafirmamos nuestra convicción de que con este primer esfuerzo fortalecemos la función de la UNAH de continuar siendo la conciencia crítica de nuestro país.

Agradecemos la concreción de este proyecto y expresamos nuestro reconocimiento a todos los especialistas que participaron en él dedicando sus mejores esfuerzos.

Ana Belén Castillo de Rodríguez

RECTORA

CONTENIDO

INTRODUCCION

I.- ANTECEDENTES HISTORICOS

- 1.- Los Orígenes
- 2.- Los intentos de Reforma
- 3.- La participación de la ciudadanía
- 4.- Representación y Legitimidad

II.- EL PROCESO DE DESARROLLO EN HONDURAS 1982-1998

- 1.- Caracterización del proceso
- 2.- Impactos de la política de estabilización y ajuste
 - 2.1 La inflación
 - 2.2 La caída del Ingreso Real
 - 2.3 Las tendencias del crecimiento económico
 - 2.4 La Política Monetaria
 - 2.5 Una economía de Comercio y Servicio
 - 2.6 La Balanza de Bienes y Servicios
 - 2.7 El Déficit Presupuestario
 - 2.8 Ingresos Tributarios
- 3.- La Deuda Externa
- 4.- Reforma del Estado y su impacto en el empleo

III.- POBLACION

- 1.- Tamaño y ritmo de crecimiento
- 2.- Composición por edad y sexo
- 3.- Fecundidad
- 4.- Mortalidad
- 5.- Migración Interna

- 6.- Migración Internacional
- 7.- Distribución espacial
- 8.- Población económicamente activa
- 9.- Hogares y Familia
- 10.- Proyecciones de Población

IV.- BOSQUE Y AGRICULTURA

V.- SALUD

- 1.- Salud y Nutrición
- 2.-Infraestructura Sanitaria
 - 2.1 Sistema de Agua
 - 2.2 Almacenamiento
 - 2.3 Alcantarillado y Desagüe
 - 2.4 Letrinas
 - 2.5 Disposición de Desechos Sólidos
- 3.- Saneamiento Ambiental
- 4.- Sector Farmacéutico
- 5.- Laboratorios

VI. EDUCACION

VII. CULTURA

VIII. VIVIENDA

IX. INFRAESTRUCTURA

- 1.- Red vial
- 2.-Puertos
- 3.- Aeropuertos
- 4.- Energía
- 5.- Telecomunicaciones y correos

6.- Estadísticas de daños

X. CONCLUSIONES

XI. RECOMENDACIONES

INTRODUCCION

Faltan unos cuantos meses para inaugurar una nueva era y pareciera que el tiempo ha pasado en vano pues las condiciones del atraso ancestral siguen vigentes en Honduras. Son factores multidimensionales los que explican esta situación:

1. Carencia de un proyecto de país orientador de los planes y políticas de desarrollo, sustentado en valores éticos, transformadores y de identidad nacional.
2. La institucionalidad que se ha instaurado en el país ha servido principalmente para administrar el subdesarrollo, profundizando de esta manera la dependencia y limitando las capacidades y potencialidades de la sociedad.
3. Se ha estimulado un modelo de crecimiento económico concentrador de la riqueza y excluyente de grandes sectores de la población, con el agravante que está provocando el agotamiento de los recursos naturales y consecuentemente acelerando el deterioro ambiental y ecológico.
4. La modalidad de endeudamiento externo ha contribuido a la creación de una infraestructura orientada a reproducir las condiciones de acumulación del gran capital y marginalmente para el desarrollo humano.
5. El modernismo y la publicidad avasalladora, sin las adecuaciones a nuestra realidad, inducen a un consumismo sin límite, mientras la política económica llama a la abstinencia del gasto. Ello induce a la búsqueda del ingreso fácil y al incremento de la delincuencia.
6. Predominio, a lo largo del siglo que está por concluir, de gobiernos coercitivos que, haciéndole el juego a las tendencias externas, hicieron *caso omiso* a las reformas y las transformaciones económicas y sociales, requeridas por la sociedad hondureña.

7. Ausencia de un grupo social consolidado para dirigir y liderar el proceso de desarrollo, las evidencias históricas muestran que quienes actuaron buscando cubrir ese vacío han sido vulnerables y presa fácil de las tendencias internacionales.

8. El sistema educativo, la transmisión de información y la formación de valores, ha tenido poca incidencia decisiva en la promoción del desarrollo y las transformaciones sociales.